
【环宇杂谈】

实体经济运转良好

时， 政府调控楼市

还有真动作，但目前

经济转型艰难，地方

对楼市依赖更大，调

控动作基本是掩耳

盗铃。
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南京楼市“闹剧” 何其多

李宇嘉

“

摁住

”

北上深之后

，

南京当之无

愧地成为

2016

年楼市

“

国之标杆

”。

7

月

11

日

，

国际顶级置业顾问莱坊发布

的一季度全球

150

个大城市房价涨幅

中

，

南京以

17.8%

的水平位居全球第

4

位

，

涨幅在国内仅低于沪深

，

而实际房

价水平在国内仅低于京沪深

，

已经跻

身一线城市行列了

；

今年上半年

，

南京

土地出让金达到

779.7

亿

，

位居全国

第二

，

同比增长

203%

，

创

7

年来的新

高

，

而今年上半年全国

10

大总价地王

中

，

南京独占

5

席

。

既想让土地卖个好价钱

，

又怕控制

不住地价受责怪

。

这样相左的目标下

，

为难的地方政府就想出了奇葩的政

策

，“

熔断

”

就是一例

。

土地拍卖

“

熔断

”

始于苏州

，

但实践证明其并非一个好

机制

。

最突出的就是

，

自己拿不到的

地

，

也不希望别人拿到

，

于是就有主动

触及

“

熔断

”

的行为

。

7

月

8

日

，

南京操办了一场被称

为

“

史上最乱

、

最奇葩

”

的土拍会

。

由于

“

熔断

”

机制发威

，

8

宗最高限价地仅

成功出让一宗

。

有

5

宗地报价达到

“

熔

断

”

线的一瞬间

，

10

多家开发商一起

举牌

。

而且

，

还有

2

宗地因多家开发商

“

拼手快

”，

在临近最高限价时

，

主持人

没看清谁先举牌

，

就连慢镜回放也没

有帮助

，

最后只好中止拍卖

。

南京将土地拍卖

“

熔断

”

演绎到了

极致

，

也将其弊端暴露无遗

。

土地拍卖

“

熔断

”

苏州版被证明不成功之后

，

南

京国土部门言之凿凿地表示

，“

既然苏

州实验不成功

，

那么南京应该不考虑

跟进该政策

”。

但是

，

语音还未了

，

如法

炮制后的南京版

“

熔断

”

就登堂入室

了

。

目前

，

南京库存仅够

1.5

个月消

化

，

已到

“

抢房

”

的地步

，

江苏各地富人

奔赴南京买房

，

调控势在必行

。

看似

，

土地拍卖

“

熔断

”

降低了面

粉的成本

，

但

“

熔断

”

导致的人为供地

减少

，

加剧了上游供求矛盾

，

让下游住

房销售市场更加火爆

，

恶化房价上涨

预期

，

面粉降价并未让面包降价

。

本

来

，

主政者很清楚

“

熔断

”

的问题

，

但权

衡上下利益后

，

就是无法避免类似奇

葩政策此起彼伏

。

南京楼市

“

新政

”

的

闹剧还不止

“

熔断

”。

4

月

21

日

，

史上

最详尽的

“

房价追杀令

”

在南京出炉

。

南京主城区及江宁

、

浦口商品住

宅项目

，

开发商申报均价

2

万元以下

的

，

年涨幅不宜高于

12%

、

2-3

万元

的

，

年涨幅不宜高于

10%

；

3

万元以上

的

，

年涨幅不宜高于

8%

。

且不谈

“

不宜

高于

”

是否等同于

“

不能高于

”，

也不谈

“

行政之手

”

复归

、

对市场粗暴干涉

，

单

看这个白纸黑字的房价涨幅限制明

细

，

掰手指也知道操作中漏洞百出

。

只

要需求足够狂热

，

通过装修合同

、

打包

车位

、

预售转现售等

，

举手之间限价令

就被轻松突破了

。

再回到年初

，

2

月

21

日

，

南京市

公布

《

关于土地出让模式调整的说

明

》，

明确表示今后土地出让将采取

“

限地价

、

竞配建保障房面积或资金

”

的方式

，

并且全市

90

平方米以下商品

住房占全部商品住房比例不得小于

50%

。

表面看

，

这是个好政策

，

如果强

制性地要求每个项目配建一定比例的

中小户型保障房

，

市场预期和供求关

系立马改观不小

。

问题是

，

过去很多城

市也执行过类似政策

，

但多数在后续

没有了下文

。

而且

，

执行过程中

，

细则

不明

、

主政者没决心

，

难逃变质厄运

。

从控制房价

，

到控制地价

，

再到控

制保障房配建

，

南京似乎能控制一切

，

这个楼市的

“

国之标杆

”、

这个二线城

市的典型

，

今年以来的楼市调控

“

肥皂

剧

”，

代表的是近期二线城市调控的普

遍态度

，

即用过去楼市

“

10

年

9

调

”

时

期惯用但最后证明并无效果的行政措

施干预楼市

。

不同的是

，

过去实体经济

尚好

，

在楼市调控上还有点真动作

，

但

目前经济暗疮太多

，

转型之苦不愿意

吃

，

对楼市依赖到了难以复加的程度

，

在调控上掩耳盗铃

，

从而酿成一出又

一出的闹剧

。

（作者供职于深圳市房地产研究中心）

万科收购战各方应尽快实现妥协

熊锦秋

7

月

12

日万科发布公告

，

就与黑

石交易的相关报道发布声明

，

称公司

尚未订立任何具备约束力的协议

，

目

标公司

96.55%

股权确定价值为

129

亿元人民币

，

本次交易已于

2016

年

6

月

21

日获得本公司董事会审议通过

。

就笔者拙见

，

这或许属于反收购举措

。

反收购有个焦土战术

，

焦土战术中

又有个虚胖战术

，

即大量购置资产

，

资

产多半与经营无关或盈利能力差

，

使得

公司资产质量下降

;

或是作一些长时间

才能见效的投资

，

使公司在短时间内资

产收益率大减等

。

目前还不知道万科拟

与黑石交易的目标公司质量如何

，

但在

此敏感时刻拟推出的交易

，

不得不让人

与虚胖战术联想起来

。

按照深交所

《

股票上市规则

》，

只

有交易达到一定规模方才需要披露

，

比如交易涉及的资产总额占上市公司

最近一期经审计总资产的

10%

以上

；

或者营业收入

、

净利润等指标占

10%

以上

；

也即需披露的交易其指标门槛

为

10%

，

而万科公告称目标公司各项

指标还不到

5%

，

因此无需披露

。

另外

，

此类交易也无需经股东大会审议通

过

，

按

《

股票上市规则

》，

需经股东大会

审议的交易其门槛设置更高

，

上述指

标需达到

50%

以上

。

也就是说

，

此项交

易万科董事会

、

管理层充分利用了现

有规则赋予董事会的权利

，

而目前宝

能系又还没有进入董事会

，

因此

“

虚胖

战术

”

或可比较顺利使用

。

值得关注的是

，

万科复牌后股价

下挫幅度较大

，

宝能系有些账户处于

套牢亏损状态

，

人们关注宝能系是否

有爆仓可能

。

不过

，

据称潮汕帮抱团声

援宝能系

，

宝能系资金或有后援

。

王石对宝能系的收购一开始就表

示不欢迎

，

但宝能系持续增持

，

甚至提

出全盘罢免万科董事

、

监事议案

。

但

是

，

一个公司的最主要和最长远的价

值

，

显然就在于管理层的能力

、

以及长

期以来在管理层循循引导下形成的公

司文化

，

全盘罢免万科董事和监事

，

万

科没有了原班人马

，

万科就可能不再

是原来的万科

。

后来宝能系提出

“

对万

科管理层保留期待

、

望优秀者留任

”，

然而万科高管的态度是

“

管理层要走

就全体离开

”。

显然

，

钱并不能买来忠

心

、

也买不来志同道合

，

宝能的收购给

人感觉还主要是把收购作为筹码大

战

；

收购如果离开了对上市公司管理

层人心的整合和归顺

，

难言成功

。

目前看

，

宝能系其实已经非常被

动

。

收购战搞得万科员工人心浮动

，

甚

至影响到万科的商业信用

，

上市公司

业绩要搞上去比登天还难

，

但要把业

绩搞差就是分分钟的事情

。

宝能系的

最大担忧其实就是爆仓

，

宝能系与万

科管理层对战

，

若万科管理层放任万

科走下坡路

，

业绩暴减

，

万科股价难免

继续下跌

，

宝能系爆仓风险就可能从

理论转变为现实

，

现在万科管理层使

出虚胖战术或许已经有些端倪

。

万科收购大战不能再打下去了

，

宝能系与万科管理层激烈对抗的结果

必然是多输局面

。

宝能系作为最起码

投资一年的投资者

，

就必须以万科长

远发展利益为重

，

宝能系更应率先伸

出橄榄枝

、

更应妥协

，

要争取做到与万

科管理层和睦相处

，

这不仅是证监会

的要求

，

更是自己规避市场风险的必

然内在要求

。

另外监管部门也要高度

关注万科董监高的行为

，

万科董监高

需严格遵照收购法律法规

，

在任何时

候包括收购期间都要严格履行对上市

公司的忠实义务和勤勉义务

。

（作者系资本市场研究人士）

【锦心绣口】

万科收购大战不能

继续下去了，各方激

烈对抗的结果必然

是多输局面。

为什么说中国人智商是全球第一

李伟

我曾经问过很多长江商学院的学

生

，

哪个国家的智商最高

？

有人回答以

色列

，

因为犹太人精明

、

会赚钱

，

并产

生了如爱因斯坦这样出色的科学家

、

马克思这样著名的经济学家

；

还有人

回答说德国也很牛

，

比如近期中国一

些地方发生洪涝灾害

，

大家认为青岛

之所以没事

，

是因为青岛的下水道是

德国人修的

，

心里对德国有一种由衷

的仰慕

。

那么数据实际呈现出来的结果是

什么样

？

近年来英国的一个心理学家和

芬兰的一个政治学家合作研究并制作

出了一张全球智商分布图

，

在这张图

上

，

各个国家的平均智商高低以颜色来

区分

，

颜色越红表示智商越低

，

颜色越

紫表示智商越高

，

中国在紫色区域

。

通过这张图我们可以发现一个很

有趣的现象

：

智商并列第一的是中国

大陆

、

香港和新加坡

，

第二是韩国

，

第

三是日本

，

台湾第四

，

前五名都属于东

亚

。

考虑到新加坡采集数据时

75%

的

人口是华裔

，

可以说中国人的智商是

全球最高的

。

当然

，

也可以说东亚人的

智商是全球最高的

。

另外一个有趣的现象是

：

离非洲

越远的国家

，

或者是原住民保存越完

整的国家

，

智商越高

。

比如北美和欧

洲

，

距离非洲非常遥远

。

再比如东亚国

家

，

原住民保存比较完整

，

所以智商比

较高

。

很多人认为的智商最高的以色列

是怎么样呢

？

从图中可以看出

，

相对于

其他国家

，

以色列的平均智商的确算

是高的

，

但是和中国相比

，

以色列显然

属于第二梯队

。

平均智商在第二梯队

的包括以色列

、

欧洲大部分国家

、

加拿

大和美国

；

第三梯队是标注黄色区域

的国家

，

第四梯队是红色区域的中非

和南非

。

那么为什么说东亚人

、

尤其是中

国人的智商是全球最高的呢

？

有一部分人认为东亚人之所以平

均智商高

，

是因为东亚人传统上就有

应试的文化

，

尤其是中国的儒家传统

文化

，

一是要求读书

，

二是要参加科举

考试

。

即使是在美国的东亚人

，

平均智

商也是很高的

，

因为文化的基因还是

根深蒂固的

，

不是一代两代就可以消

失的

。

但是另外一种更为科学的解释则

是基于人类起源的假说

。

近年来

，

西方

和中国做基因研究的科学家都发现

，

其实地球上所有人是同种的

，

是从非

洲走出来的

。

但是

，

为什么走到中国智

商就高了呢

？

在远古时代

，

从非洲走到中国来大

概有两条路

，

一条途径中亚

，

另一条通

过印度

、

缅甸等南亚国家进入中国

。

从

中亚过来要穿过河西走廊

，

从缅甸过来

要翻过喜马拉雅山

，

这两条路都很艰

难

。

比如

，

即使在唐朝时

，

物产丰富并已

经有了例如牛马等一定的交通工具辅

助

，

玄奘在沿着河西走廊穿过沙漠到达

印度

、

并原路返回的壮举

，

时至如今仍

然被世人当做一种奇迹而被记载

。

因此中国人智商高在一定程度上

是因为

，

从非洲走到中国的人群

，

经历

长途跋涉的淘汰

，

剩下来的当然就是

智商高的

。

另外一种和这种解释相关联的现

象是

：

在美国

，

医生发现东亚人的糖尿

病发病率是白种人的两倍

，

而且即使

不肥胖的东亚人也有可能发现二型糖

尿病

。

为什么会出现这种情况

？

从非洲

来中国的远古人在跋涉的过程中

，

除

了智商低的被淘汰掉之外

，

不耐劳的

也被淘汰了

，

这就意味着

，

剩下的这些

人即使在饥饿的状态下也能长期存活

下来

，

并且可以进行劳动

。

因此在今天

当生活水平提高以后

，

中国人就容易

犯二型糖尿病

。

从这两方面来看

，

东亚人尤其是

中国人的高智商还是存在着一定的基

因

。

另外

，

虽然东亚人的体型比白人略

小

，

但是东亚人的平均大脑容量却比

白人要高

，

这也是中国人

、

东亚人智商

比较高的原因之一

。

基于这张全球智商分布图

，

我们

还可以来探讨一下中国经济未来的发

展前景

。

智商高的国家多是发达国家

和发展得比较快的国家和地区

，

如东

亚的日本

、

韩国

、

新加坡和香港

，

其中

日本明治维新以后就开始成为发达国

家

，

韩国

、

新加坡

、

香港是二战以后才

开始崛起

，

但崛起速度非常快

。

从这个

趋势来看

，

我们应该对中国的长期发

展非常有信心

。

另外值得一提的是

，

近代以来中

国有一种很普遍的现象

，

即崇洋媚外

，

认为欧美国家之所以比我们富有

，

就

是因为他们比我们聪明

，

进而自己看

不起自己

。

这种现象我们称之为逆向

种族歧视

。

在这张图上

，

我们可以发现

，

逆向

种族歧视其实很傻

。

我们不希望别人

歧视我们

，

也不希望自己歧视自己

，

更

不应该去歧视别人

。

我们应以平等的

心态来看待各个民族

，

既不逆向歧视

自己

，

也不歧视别人

。

（作者系长江商学院经济学教授、

疯牛直播 APP特约主播）

【全球伟观察】

智商并列第一的是

中国大陆、香港和新

加坡， 第二是韩国，

第三是日本，台湾第

四，前五名都是东亚

国家或地区。

双重标准

木木

在这个世界上

，

如果也有什么东

西是为所有人讨厌的

，

那么

“

双重标

准

”

肯定就能算得上一个

。

即使是那些

特别喜欢

、

也能特别熟练玩弄这东西

的人

，

若有人居然也学会了

“

以其人之

道还治其身

”

之术

，

这些

“

老师傅

”

也必

会马上就跳起脚儿来痛责这样的

“

标

准

”

了

。

因此

，

说所有人讨厌这东西

，

一

点儿也没冤枉它

。

搞双重标准

，

大约也算得上人类

劣根性的一种本能

。

当年陆游在

《

老学庵笔记

》

中记载

了一个故事

，“

田登作郡

，

自讳其名

，

触

者必怒

，

吏卒多被榜笞

。

于是举州皆谓

灯为火

。

上元放灯

，

许人入州治游观

，

吏人遂书榜揭于市曰

：‘

本州依例放火

三日

。 ’”

怎么样

？ “

一登毙百灯

”，

即使

以当代人的眼光审视

，

如此操作

，

其想

象力也真是够出神入化了

。

人类喜欢搞双重标准的原因

，

无

非在

“

名

、

利

”

二字

，

一旦牢牢把握住了

这两种东西

，

大约人的内心深处就能

产生足够强烈的满足感与安全感

，

这

些能够让人舒服无比的感觉一冒出

来

，

其生理机制

，

估计就类似于吸食毒

品之后的状态

，

让人欲罢不能了

。

在人类的世界里

，

玩

“

双重标准

”

玩得最好的

，

当属宗教了

。

别管是什么

教

，

搞双重标准都毫无例外地特别娴

熟

，“

四海之内皆兄弟

”

那一套

“

和稀

泥

”

的

“

泛爱主义

”，

在宗教面前可行不

通

，

一切宗教的

“

根本大法

”

都是

，

信我

的上天堂

，

不信甚至还诽谤我的

，

就要

下地狱

、

火狱

、

十八层地火狱

，

而且还

要永世不得翻身

。

这无论如何都是挺

吓人的事情

。

如此一路坚持不懈地搞

下来

，

人群就渐渐分化出

“

你

、

我

”

来

，

哪边儿人数多

、

更团结

，

哪边儿就势力

大

，

攫取起名利来

，

当然也就更方便

。

这精髓

，

其实早已是公开的秘密

；

有了这精髓的引导

、

教训

，

再加上藏在

本性深处的小兽儿时时钻出来作怪

，

也难怪许多人就会时不时地祭出

“

双

重标准

”

的法宝

，

大喝一声

，

向对面儿

的异类砸过去

。

在这个

“

砸过去

”

的过

程中

，

有人的手法儿就粗鄙不堪

，

如美

国人那样让人一眼就能看穿

，

而有人

的技术就特别高妙

，

异类们已经被砸

得趴到泥水里了

，

估计也没明白到底

是怎么回事呢

。

无论什么东西

，

只要搞熟练搞到

了极致

，

最终都能达到艺术的境界

，

产

生相当的美感

，

搞

“

双重标准

”

当然也

不例外

。

有那些宗教摆在眼前

，

当下喜

欢搞双重标准的

，

也就大有奔头儿

，

搞

来搞去

，

使劲儿努力

，

没准儿也能搞出

一个什么

“

教

”

来

。

前一阵子

，“

万科

大战

”

闹得沸反盈天

，

就足够有教示意

义

。

不过从过程及目前的效果看

，

有些

人显然还很需要努力

。

比如

，

安邦举牌这个

、

举牌那个

，

似乎从没人质疑过其资金来源是否合

法

、

用万能险资金买来的股份是否有

表决权

，

宝能刚有样学样

，

马上就有懂

金融的专家和官员站出来提醒

“

应该

查一查资金的来源和合法性

”

了

；

别人

MBO

有可能是侵害国有资产

，

万科

MBO

倒有利于公司治理结构的改善

了

；

马老板踢走了葛文耀

，

没人有疑

议

，

姚员外想动王石了

，

马上有人跳着

脚地为

“

企业家精神

”

招魂儿

……

看来

，

有些人还需努力

。

搞

“

双重

标准

”，

虽然历史久远

，

也看似简单

，

但

要真搞得天衣无缝

，

搞得观者如醉如

痴

，

不努力

、

不动脑子琢磨

，

显然不行

；

技术不行还硬搞

，

就难免让人生厌

，

效

果反而很不好

。

（作者系证券时报记者）

【缘木求鱼】

人类喜欢搞双重标准

的原因，无非在“名、

利” 二字。


